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本报讯（通讯员俞珠飞 记
者王博） 5 月 14 日，两只小斑鸠
挥舞着翅膀飞离了窝，不一会儿
就钻入树丛不见了。看着监控
中 的小斑鸠离去，鄞州区明楼
街道民安小区居民俞芬妮有些不
舍，但更多的是欣喜，“又一窝
长大了”。

这是斑鸠在她家窗外孵出的

第三窝。自年初发现有斑鸠筑巢
后，她家与斑鸠一家为邻，和谐
相处 3 个多月，见证了 6 只小斑
鸠快乐成长的过程。

时 间 回 到 今 年 1 月 30 日 。
那 天，俞芬妮晒被子时意外发
现，窗台下有一只斑鸠，窝在巢
里一动不动。巢筑在她家的空调
室外架子和墙壁之间，由枯树枝

垒成。
俞芬妮上网查阅资

料发现，这是一种珠颈
斑鸠，比鸽子略小，黑
颈 圈 上 有 白 色 点 状 斑
纹，已被列入国家陆生野
生动物保护名录。

之后，俞芬妮一家打开
这 扇 窗 户 时 总 是 轻 手 轻 脚
的，怕惊了斑鸠一家，同时也
关注起斑鸠一家的生活。

2 月 17 日，她惊奇地发现多
了两只小斑鸠，翅膀已开始长出
硬毛，应该是出生有几天了。它
们在母斑鸠的翅膀下蹭来蹭去，
拼命地转动着小脑袋。

2 月底，鸟巢变空了，大小
斑鸠飞走了。看着空空的鸟巢，
俞芬妮觉得心里有些空落落的。
没想到，3 月 11 日，她发现鸟巢
里有了两枚小小的蛋。刚想拍张
照，一只斑鸠突然从天而降，圆
溜溜的眼睛狠狠地盯着她，她赶
紧收起手机。

在父母的守护下，小斑鸠一
天天长大。3 月 25 日，出生的第
5 天 ， 小 翅 膀 长 出 了 短 短 的 硬
羽 。 26 日 ， 小 斑 鸠 张 开 了 眼
睛。斑鸠父母离窝的时间也一天
天提早，从上午 9 点多，一直提
早到 5 点 41 分，就飞走了，或许
是给小斑鸠更多独立生活的锻炼
机会。到 4 月 1 日，原来一直护
着小斑鸠过夜的成年斑鸠第一次
没有回窝，等到第二天 9 点多才

飞回给小斑鸠喂食。
父母不在身边的日子里，两只

小斑鸠一点也不慌，醒来就梳起了
毛，有时还扇动起翅膀，似乎开始
练习飞翔。4 月 5 日，出生后的第
15 天，小斑鸠真的飞了起来。

更让俞芬妮没想到的是，4 月
13日，鸟巢里又有了一枚蛋。第二
天，有了第二枚。斑鸠居然孵起了第
三窝，真的“恋”上了她家。

对此，有专家认为，近年来城
市老旧小区生态环境逐步好转，斑
鸠也变得常见起来。斑鸠喜欢在居
民家的窗台、花盆、空调架等位置
筑巢繁殖。如果认为筑巢的位置比
较安全，会连续多次来此繁殖。

看着又空了的鸟巢，俞芬妮期
盼着斑鸠再次“光临”，也期盼着
叫醒她每一个早晨的鸟鸣声。

今年三次来孵蛋
斑鸠爱上这扇窗

景 新

近 日 ，
《 宁 波 日
报》根据中

国宁波网民生 e点通群众留言板上
的网友投诉，刊登了《众多网友喊
话“河长”——这些河道何时不再
脏与臭？》 一文，曝光了部分脏臭
河道。对此，相关“河长”及责任
部门积极回应，并已组织整改。

问题整改不能只是解决眼前的
这个问题，还必须举一反三，要从
曝光的这些河道来看全部的问题河
道，找出深层次原因，多问几个“为
什么”：为什么水环境治理经常反反
复复？为什么“河长”们自己发现不
了问题？为什么非要等到媒体曝光

“纸包不住火”时才开始重视？
其实，出现问题并不可怕,就怕

有问题发现不了,更怕讳疾忌医、掩
耳盗铃，把问题遮遮掩掩捂着盖

着。5月11日，扬州市长在《政风
热线·市长上线》 全媒体直播时，
就河道水质污染问题向政府部门的
相关责任人发出灵魂拷问：“就像群
众所说的，‘我们肉眼都能看到的，
你们为什么还说没有问题’？”

“没问题”是最完美最理想的
状态，但要达到这个状态是不容易
的，甚至可以说是做不到的。但在
现实中，常常有责任主体把“没问
题”挂在嘴边，把“没问题”当作
不作为的挡箭牌，以“没问题”为
借口敷衍了事。但有公众千万双眼
睛监督着，岂容个别责任主体指鹿
为马、蒙混过关？

问题的解决始于问题的发现。
治河，从正视问题开始。群众身边
的脏臭河道还有很多，我们寄希望
于社会公众的监督之眼，更要靠

“河长”们的发现之眼、整治之力。
（欢迎投稿，来稿请发民生邮

箱1871684667@qq.com）

治河，从正视问题开始

本报讯（记者蒋炜宁 通讯员
姚敏明） 5 月 14 日，在浙江工商职
业技术学院“青春向党·奋斗强
国”庆祝建党 100 周年特别主题团
日上，该校师生同台，为线上线下
1.6 万余名观众上了两堂别开生面
的微型党课。

该校思政教师、浙江省思政微
课大赛特等奖获得者胡晓青首先为
广大团员青年上了一节 《忆百年党
史 讲甬城故事》 的微党课。课
上，胡晓青选取“勇”“踊”“涌”
这 3 个字，先后为大家讲述了宁波
人张人亚和父亲张爵谦接力守护中
国现存最早的 《共产党宣言》 中文
译本之一的故事；宁波企业家邱智
铭苦苦研究 20 多年，实现中国好
笔 100% 中 国 制 造 的 故 事 ； 新 时

代，宁波作为浙江建设“重要窗
口”模范生，在高水平市域治理现
代化目标上踊跃争先的故事。通过
讲述不同时期的甬城故事，加深学
生对宁波的了解和情感认同，呼吁
新时代的青年学生为宁波的发展贡
献青春力量。

“ 作 为 一 名 在 甬 高 校 的 大 学
生，听了胡老师的这节课，让我自
豪感爆棚！”同学们反响热烈，纷
纷表示这堂思政课精彩生动，代入
感强，听后特别振奋。

“我身后的这扇门开启了宁波
商业职业技术教育的历史⋯⋯”校
史馆里，学生讲解员徐冰把学校在
兴学图强的时代背景之下奠基立业
的历史娓娓道来。

当天，另一堂题为 《寻校史足

迹 扬工商精神》 的微型团课上，
优秀辅导员代表、团员青年代表则
以“实地打卡+现场演绎”的方式，
带领大家穿越时空，重温历史。

一沓团费收据、一份招生简
章、一本同学录、一套旧桌椅⋯⋯
活动现场，徐冰结合这些承载着满
满记忆的珍贵物件，用情感充沛的
讲解拂去岁月的尘埃，让一段段鲜
活的历史重现于师生的眼前。

“历史是最好的教科书。”浙江
工商职院党委副书记俞位增认为，
两节课分别聚焦“百年党史”和

“百年校史”，在地方和学校发展的
历史中寻找红色印记，讲好宁波故
事、校史故事，让身边的红色资源
成为“四史”教育的“活”教材，

“别开生面、很有意义！”

据悉，近年来，浙江工商职院
一直致力于思政课教学的改革创
新，充分挖掘校内外资源，先后建
立了 100 多个实践基地和思政理论
课现场教学基地，探索形成了“校
地融合、行思并举”的思政课现场
教学模式。

从“一个字”“一扇门”说起

浙江工商职院两堂微型党课成“网红”

本报讯（记者张凯凯 通讯员
李佳静 陈月影） 记者从鄞州区综
合行政执法局获悉，鄞州区垃圾智慧
收运工作近日再度扩面升级，全区
43条垃圾收运路线“一站一码”全
部上线运行，共计覆盖1048个站点。

同时，后台大数据管理系统更
新完善，具备实时查看全域收运情
况、滚动更新点位信息、在线统计
收运桶数、评估垃圾分类质量等多
项功能。

记者了解到，今年年初，鄞州

区综合行政执法局环卫部门推行垃
圾智慧收运系统，以 2 条厨余垃圾
收运线路为试点，实行“一站一
码”，实现生活垃圾收运的点对点
打卡、实时化监督和全民化参与。

试点结束后，该局“乘胜追
击”、扩面升级，不仅将“一站一
码”推广到所有“公交化”收运线
路 ， 包 括 12 条 厨 余 垃 圾 收 运 路
线、25 条其他垃圾收运路线和 6 条
商业垃圾收运路线，共计 1048 个
站点，还结合生活垃圾收运实际，

全面完善后台大数据管理系统，让
全区垃圾收运情况一目了然。

“该系统不仅可将全区所有收
运站点以地图模式展示，还能够实
时记录各点位厨余垃圾、其他垃圾
收运桶数，通过后台大数据与原合
同规定收运桶数进行对比，从而评
估其垃圾分类质量，为指导垃圾分
类 投 放 提 供 参 考 依 据 。” 鄞 州 区

“公交化”垃圾收运工作负责人张
辉辉介绍。

记者在鄞州区智慧收运监管平

台看到，大屏幕上实时滚动更新着
各线路垃圾收运信息，包括收运路
线、收运车辆、收运员等，每个站
点垃圾收运情况、垃圾桶数增减量
等信息清晰明确，系统还可以分析
出每个站点的垃圾分类落实情况。

鄞州区综合行政执法局环卫部
门负责人朱丹表示，希望通过数字
赋能，进一步规范收运流程、提升
监管效率，实现生活垃圾收运的精
细化管理，使其真正成为改善城区
垃圾收集点环境面貌的助力剂。

垃圾收运“一站一码”

鄞州智慧收运系统覆盖1048个站点

本报讯（记者黄合 通讯员印
晨瑶） 快递小哥应丰巨上门送货，
不仅胸前佩戴着闪亮的党徽，就连
送货车上也多了“党员先锋岗”标
识，成了一道流动的风景线。记者
近日了解到，奉化区依托快递公司
探索成立快递行业党支部，通过党
的“组织+工作”双重覆盖，将6家
快递公司的 451 名员工纳入红色组
织，让党员都能够找到“家”。

在奉化大堰片区，四通易达快
递有限公司派送员工应丰巨小有名
气。偏远山区群众买药、买炊具不
方便，应丰巨利用个人时间帮忙从
炒货市场购买，去村里送件的时候
义务送货到家。久而久之，他成了
大堰片区的贴心人，保持着零差
评、零投诉的领先纪录。

“作为一名有着 36 年党龄的共
产党员，这些是我应该做的。只
是，每天跑快递很忙，真没时间参
加党组织活动。”应丰巨所在的公
司，汇集中通、申通、圆通、韵

达、百世汇通、天天等六大快递品
牌，10 余个基层配送站点，快递
末端服务覆盖整个奉化区域。

年初，在“流动党员大排查、
组织关系大清理”专项工作中，所
在街道发现企业有 11 名党员，且
成立党支部意愿强烈。目前，当地
已组建成立了“快递小哥党员先锋
队”，探索“党员积分制”，积极引
导党员参加组织生活、志愿服务等
活动，激励党员利用零散时间凝聚
组织力量；同时还开辟了党员活动
室、红色阅读角、党群议事厅等红
色空间，把党员身份、先锋承诺亮
相在车间班组、运输车辆等岗位一
线，让党群活动有阵地、作用发挥
有平台。

“党支部的成立为企业党员找
到了组织归属，为企业员工树立了
先进标杆，为企业品牌增加了宣传
渠道，有效构建了‘党建强、发展
强’的生动局面。”四通易达快递
党支部书记姚良明说。

打造红色流动风景线

奉化探索成立快递行业党支部

本报讯（记者黄程 通讯员刘
冬桂 晨恺）“减免一批收费、降
低一批收费、规范一批收费、查处
一 批 收 费 、 通 报 一 批 收 费 ”。 近
日，镇海正式启动行业协会商会领
域专项行动，将通过“五个一批”
行动，进一步规范行业协会商会涉
企收费行为，切实减轻企业负担，
营造良好的经济社会发展环境。据
悉，专项行动将持续至今年 10 月。

行业协会商会乱收费、收费不
规范、程序履行不到位等问题时有
发生，严重扰乱了市场正常秩序。
此次专项行动要求行业协会商会按
照“能免则免、能减则减”的原
则，压缩自身费用支出成本，主动
降低盈余较多收费项目的收费标

准，特别是主动减免部分经营困难
会员企业尤其是受疫情影响生存困
难民营中小微企业的会费和其他收
费项目。同时，登记管理部门、业
务主管单位 （行业管理部门） 及发
展改革、市场监管等部门将协同配
合，推动行业协会商会合理设定经
营服务性收费标准。

近年来，镇海区通过年检、双
随机、评估等日常监管手段，不断加
强对行业协会商会的监督力度，及时
发现行业协会商会违法违规行为并督
促整改到位，进一步提升了行业协会
商会规范化建设水平。自 2018 年
来，该区已连续4年开展行业协会商
会专项整治工作，归并整合同类型协
会、清理注销僵尸协会共10家。

镇海区启动
行业协会商会领域专项行动

5 月 14 日中午
1 时，潘火实验中
学静悄悄的，不少
教 室 还 拉 上 了 窗
帘，学生们伏在课
桌上睡得正香。自
5月 13日接到鄞州
区教育局《关于做
好义务段学生午休
工作的通知》 后，
潘火实验中学迅速
做出反应，设定午
休时间，将午休纳
入课表，在时间上
予以充分保证。

根据各科老师
反 映 ， 半 小 时 的

“午休课”后，学
生的学习状态明显
变好了。
（蒋炜宁 胡谷怀 摄）

午休纳入课表

随着气温逐渐升高，海曙区章
水镇的高山蓝莓逐渐进入成熟期，
一颗一颗犹如蓝宝石般挂在枝头，
格外诱人。当地的种植户告诉记
者：“因为今年的气温相对较高，
果实成熟的时间比往年早了几天，
当然蓝莓的口感也会更甜更好吃。”

（徐能 张昊桦 摄）

斑鸠的窝。 （俞珠飞 王博 摄）

高
山
蓝
莓
上
市

小斑鸠
（俞珠飞 王博 摄）


